



江の島仲見世通りの入り口、青銅の鳥居の目の前でお土産物屋「賣月」(まいづつ)を営む宇田川英男さん。昭和元年生まれ、今年で99歳になるという、昭和の初めからの江の島をよく知る、いわば生き字引のような存在です。今回は、8月の終戦記念日に想起して、ご自身の戦争体験や、江の島のお土産・目細工についてなど、昔懐かしい記憶を辿り語つていただきました。

【語り手】宇田川英里  
（「寶月」代表取締役）  
※お話の雰囲気をそのまま伝えるため、話し言葉で掲載しています。

江の島の人口における  
土產物屋「賣月」

かコマだとおはじきだとか、ラフカディオ・ハーンさんも書かれていたような子ども向けの貞細工が多かったみたい。

貞細工にも厳しい作業があります。例えば、青貝細工の材料は「あわび」なんだけど、あわびの殻を後ろから前から削つていて、セロハンぐらいい薄くする作業が必要なんだよね。薄くなつたあわびの殻を漆の上に乗せると青く光るんだよ。紫に光るやつ、ピンクに光るやつ、緑色に光るやつもあつたりする。青貝細工の貝つて綺麗だけど染めないの。しつかり貝自身の色なんだよね。その薄く

A close-up illustration of a person's face and shoulder, wearing a red and white patterned kimono. The background features a blue surface with a diamond-shaped grid pattern.

喜多川歌麿の描いた大首絵。  
荷物には紐でくくりつけられた  
貝屏風や、干し雲丹といった  
江の島の名物も描かれている。

「風流四季の遊 弥生の江之島詣」  
(電子博物館みゆネットふじさわ提供)

強く記憶に残っていることと言えば、「雪ノ下の文士」と思しき方から届いた狂歌でのクレーーム。江の島が藤沢になったことへの反対の気持ちが、匿名で狂歌で届いたんだって町議員の父に教えてもらつたな。狂歌の出来が並じやなくすごかつたから記憶に残っているよ。「弁天が芋(遊行)の坊主と縁組めば屁(江)の島冥しと 人は云うらん(遊覧)」

——雪の下山人

そういうえは、最近江の島のトンボロがやけに話題になつてゐるよね。昔は陸がつながつた日にはそこが遊び場になつてたよ。トンボロで一緒に野球をやつた中に、一人こいつは上手だなと思ったことあつたけど、やつぱりそいつはaproになつたね(笑)。大沢啓二ってやつ。(※南海ホークスに入団し、現役引退後は日本ハムファイターズの監督に就任、「大沢親分」と呼ばれ親しまれた)

トンボロって名前を昔からよく使つてたっていうよ、り、言われてみりや繋がる日もあつたなっていうような感じで、今でもトンボロが起ると子どもの頃に陸続きになつた場所で遊んだことが思い出されますわ



江の島青銅の鳥居左にある「寶月」

島土産だったんだろね。島の島土産なんだとか。これが江戸時代の江の島土産だつたんだろね。

だから員に絡んだものが全国から集まってきたいたわけです。それで「江の島貝細工」はすっと生きてたんだよね。江の島で作っていつから長続きした部分はあるけど、でもそれだけじゃなくて他所からも売り込みがあって色々入ってきて、賑やかでバラエティーに富んだものが江の島にいっぽい集まつたんだろうね。

うちの親父がやったた彭刻の貝細工っていうのは、ちょっととグレードが高くてね…。貝細工ってあくまでお土産ですからね。あんまり高いものは売れinいんだよね。ただ、当時神奈川県商工会なんかがプロの彫刻師を派遣したりと、神奈川県が貝細工を奨励してた

のが、280円になつてちやつて、やればやるほど損しちやうようになった。輸出に力を入れすぎちゃつたので影響が大きかつたんですね。それで残念だけやめちゃいました。同業者も片瀬に4、5軒あつたんですけど、気が付いたらみんなやめましたね。

今残つてる貝細工は海外製が多いかな。フィリピンやインドネシアから貿易商さんが仕入れてきて売つてゐるつて感じ。それが辛うじてあるけど、日本のはもう全然ないよ。子供の細工みたいな「れも貝細工か?」ていうような簡単なもののが、280円になつてちやつて、やればやるほど損しちやうようになった。

成もされたけど、とうとう現場は行かないで終わつた。戦争があと一ヶ月伸びていたら死んでただろうね。

訓練も大変と言えば大変だつたけど若かつたし、食うもの食わしてもらつたからやれたね。「死ぬかも」というのは、そこ行かなきゃ気が付かないんだよね。そこつていうのは、あの帰らない飛行機に乗つたり、2人乗りの潜水艦で向こうの船にぶつかつて爆破しちゃうようなやつ。それに乗ればもう完全に死ぬと決まつてゐるんだけど、それに行かなきゃ死ぬつて実感

の身着のままですぐその次の日に帰ってきた。  
帰るために乗つたのは汽車の特別編成だったと想  
う。海兵隊を乗せて我々の故郷に帰したんだね。平塚あたりは燃えちやつて。地獄を見てきたみたいでした。  
爆弾の火事は簡単に消すことができないんだ。爆弾の火はぼうぼうじやなくして、ちよろちよろちよろちよろと燃え続けてしまうから。  
そんなのを見てきたから、江の島の実家はどうなるのかなって、怖くて想像もつかなかった。

江の島はどうして  
藤沢市になったのか

江の島はどうして  
藤沢市になつたのか